



## RÈGLEMENT NUMÉRO 1308

décrétant l'identification de Wilfrid Grignon comme  
personnage historique

---

Séance ordinaire du conseil municipal, tenue exclusivement par vidéoconférence le 17 mai 2021 à 19h, à laquelle sont présents les membres du conseil suivants formant le quorum :

Monsieur Pierre Lafond	Conseiller du district 1
Monsieur Roch Bédard	Conseiller du district 2
Monsieur Martin Jolicoeur	Conseiller du district 4
Madame Frédérique Cavezzali	Conseillère du district 5

Monsieur le conseiller Robert Bélisle est absent pour toute la durée de la séance.

Sous la présidence de madame la mairesse Nadine Brière.

ATTENDU QU'il y a lieu de reconnaître la contribution significative d'un personnage historique décédé en lui attribuant le statut d'identification, en conformité aux articles 121 à 126 de la *Loi sur le patrimoine culturel*;

ATTENDU QUE la recommandation favorable du comité du patrimoine a été formulée en faveur de cette nomination, dès la rencontre du 17 mars 2021;

ATTENDU QU'une séance de consultation publique s'est tenue le 11 mai 2021;

ATTENDU QU'un avis de motion du présent règlement a été donné lors de la séance ordinaire du 19 avril 2021 par le conseiller Martin Jolicoeur;

ATTENDU QU'un projet de règlement a été déposé et présenté avec l'avis de motion ;

ATTENDU QU'une copie du règlement a été remise aux membres du conseil municipal dans les délais impartis par la Loi ;

ATTENDU QUE tous les membres du conseil présents déclarent avoir lu ledit règlement et renoncent à sa lecture, conformément à l'article 356 de la *Loi sur les cités et villes*;

**LE CONSEIL MUNICIPAL décrète qu'il soit statué et ordonné par le présent règlement ce qui suit :**

### **Article 1 Identification**

Le personnage historique à être identifié est :

Wilfrid Grignon (1854-1915) – médecin, agronome et maire

### **Article 2 Motifs**

Les motifs de l'identification sont les suivants :

Wilfrid Grignon (1854-1915) – Le Dr. Grignon vient exercer sa profession à Sainte-Adèle autour de 1878-79. L'arrivée du docteur Wilfrid Grignon vient structurer la nouvelle ville créée quelques années plus tôt en 1855. Maire, préfet de comté, il collabore activement à la promotion de son village dans les journaux canadiens et américains, à la construction d'une école (1901-02) et à la venue de la manufacture de fabrication de pulpe de la famille Rolland (1902). On lui doit également l'installation du central téléphonique dont il prend la direction et la construction à ses frais d'un aqueduc. C'est dans sa maison, nouvellement agrandie qu'il accueille le bureau de poste. En plus de soigner les gens, il prend soin des animaux et met en place une clinique vétérinaire. Agronome et conférencier nommé par la Province de Québec, il se dédie au bien être des colons.

**Article 3    Entrée en vigueur**

Avis de motion et projet de règlement	19 avril 2021
Assemblée publique du comité local	11 mai 2021
Adoption	17 mai 2021
Entrée en vigueur	19 mai 2021

Signé à Sainte-Adèle, ce 10<sup>e</sup> jour du mois de juin de l'an 2021.

(s) Nadine Brière  
Nadine Brière  
Mairesse

(s) Audrey Sénécal  
Me Audrey Sénécal  
Greffière et directrice des Services juridiques

\*\*\*\*\*

**CERTIFICAT D'APPROBATION**

**RÈGLEMENT NUMÉRO 1308**

En vertu de l'article 357 de la *Loi sur les cités et villes* :

Règlement numéro 1308 décrétant l'identification de Wilfrid Grignon comme personnage historique.

Par le conseil	17 mai 2021
----------------	-------------

(s) Nadine Brière  
Nadine Brière  
Mairesse

(s) Audrey Sénécal  
Me Audrey Sénécal  
Greffière et directrice des Services juridiques

## ANNEXE 1 – fiche descriptive



Wilfrid Grignon en 1900.  
Photo : Pierre Grignon

**Type :** Personnage

**Région administrative :**

- Laurentides - MRC des Pays-d'en-Haut

**Municipalité :**

- Sainte-Adèle

**Date :**

- 1854.08.20 – 1915.06.23

**Occupation :**

- Médecin
- Agronome
- Maire

**Patrimoine associé :**

- Claude-Henri Grignon (1884-1976)
- Maison Wilfrid-Grignon
- Maison natale de Claude-Henri-Grignon
- Félix-Antoine Labelle

**Synthèse**

Fils aîné du marchand et aubergiste de Saint-Jérôme, Médard Grignon et d'Henriette Lalande, Wilfrid Grignon est né le 20 août 1854. Comme la famille Grignon demeure près de l'église de Saint-Jérôme, Wilfrid est grandement impressionné par le nouveau curé Félix-Antoine Labelle arrivé en 1868. Ses discours rassembleurs et sa passion de coloniser le Nord laissent chez l'aîné des Grignon une trace qui fait rapidement son chemin. Il entreprend ses études au Séminaire de Sainte-Thérèse avant de compléter son cours en médecine, à Montréal.

Avec son nouveau diplôme en poche, le docteur Wilfrid Grignon exerce d'abord à Sainte-Thérèse avant de s'établir à Bouctouche au Nouveau-Brunswick où il fait la rencontre d'Eugénie Baker (1859-1907).

Le Dr. Grignon revient exercer sa profession à Sainte-Adèle autour de 1878-79 au cœur d'un nouveau village dont le développement s'amorce avec l'érection canonique de la paroisse de Sainte-Adèle et la construction de l'église en 1852. L'arrivée du docteur Wilfrid Grignon vient structurer la nouvelle ville créée quelques années plus tôt en 1855. Maire, préfet de comté, il collabore activement à la promotion de son village dans les journaux canadiens et américains, à la construction d'une école (1901-02) et à la venue de la manufacture de fabrication de pulpe de la famille Rolland (1902) alors que le conseil de ville leur consent une exemption de taxes de 25 ans. On lui doit également l'installation du central téléphonique dont il prend la direction et la construction à ses frais d'un aqueduc. C'est dans sa maison, nouvellement agrandie qu'il accueille le bureau de poste.

Parallèlement à sa pratique médicale, le docteur est à même de constater la pauvreté des habitants, l'épuisement des troupeaux et la déchéance de la culture. En plus de soigner les gens, il prend soin des animaux et met en place une clinique vétérinaire.

Agronome et conférencier nommé par la Province de Québec, il se dédie au bien être des colons. Le docteur Grignon participe à la création d'une industrie laitière et à la création d'une nouvelle race chevaline ardenno-canadienne. Par ses différentes expériences et observations sur le terrain, les pâturages des Laurentides deviennent une richesse incalculable. La culture du ginseng et de la pomme de terre, dans le sol rocailleux de la région, s'avère une véritable mine d'or pour les cultivateurs.

La famille Grignon compte 9 enfants qui laisseront leur marque dans les Pays-d'en-Haut, dont le plus jeune Claude-Henri Grignon.

Ce personnage historique a été identifié par la Ville de Sainte-Adèle

## **Documentation**

Archives de la Société d'histoire et de généalogie des Pays-d'en-Haut, - Fonds Grignon.

*Gazette des campagnes, Journal du cultivateur et du colon*, Sainte-Anne de la Pocatière, no 19, 10 janvier 1889 et no 40, 24 novembre 1892

Gouin, Jacques, «Encore à propos des Grignon», dans *Cahiers d'histoire des Pays-d'en-haut*, n° 23, septembre 1984, pages 7-9.

Langevin-Lacroix, Edmond, *Histoire de la paroisse de Sainte-Adèle*, Montréal, Imprimerie du Devoir, 1927, pages 98 à 106.

Saint-Pierre, Jacques, *Histoire de la Coopérative fédérée du Québec, l'Industrie de la terre*, Les Presses de l'Université Laval, Institut québécois de recherche sur la culture, 1997.

Vallières, Marc-Gabriel, *Patrimoine Laurentides*, site en ligne.